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ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ И СТАНОВЛЕНИЕ  

НРАВСТВЕННОСТИ ЭПОХИ НООСФЕРЫ  
 
П. А. Водопьянов 
Национальная академия наук Республики Беларусь, Минск (Беларусь) 

В статье раскрыты и проанализированы причины возникновения глобальных вызовов современ-
ной цивилизации. В центре внимания автора проблема роста численности населения планеты как 
главного фактора глобального антропологического кризиса. Обоснована необходимость стабили-
зации численности населения в современном мире. Раскрыта целесообразность разработки адди-
тивных технологий, актуализирована необходимость формирования новой модели социально-
экономического развития на основе формирования нравственности эпохи ноосферы. Констатиру-
ется невозможность дальнейшего экономического роста и потребления за счет разрушения при-
роды, приводящего к нарушению экологического равновесия потребляющего человека и природы, 
которое способно привести не только природу, но и человека как ее неотъемлемую часть к гибели 
на земле. Анализируется феномен ресурсного коллапса потребления, связанного с ростом числен-
ности населения и одновременно с ростом его потребления. В связи с этим предлагается по-
новому взглянуть на необходимость реализации гуманистической концепции общественного раз-
вития, впервые сформулированной в исследованиях Римского клуба, являющейся воплощением 
принципа нравственности эпохи ноосферы. 

Ключевые слова: глобальные вызовы, численность населения, аддитивные технологии, социально-
экономическое развитие, нравственность эпохи ноосферы. 
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GLOBAL CHALLENGES AND THE EMERGENCE  
OF MORALITY IN THE NOOSPHERE ERA 

 
P. A. Vodopyanov 
Belarus National Academy of Sciences, Minsk (Belarus) 

Abstract. The article reveals the causes of the global challenges of the modern civilization. The focus of 
the article is the problem of population growth, as the main factor of the global anthropological crisis. 
The necessity of stabilizing the population in the modern world is justified. The expediency of the 
development of additive technologies is revealed, the necessity of forming a new model of social and 
economic development based on the formation of morality of the epoch of the noosphere is grounded. 
The impossibility of further economic growth and consumption due to the destruction of nature, leading 
to a violation of the ecological balance of the consumer and nature, which can bring earth to death, is 
stated. The phenomenon of the resource consumption calapse, connected with the population growth 
and simultaneously with the growth of its consumption is analyzed. The author gives a new look at the 
implement the humanistic concept of social development, first formulated in the studies of the Roman 
Club, which is the embodiment of the principle of morality in the epoch of the noosphere. 

Keywords: global challenges, population, additive technology, socio-economic development, morality of 
the noosphere. 
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ЖИЗНЬ КАК АНТИ-ХАОС В МИРЕ ХАОСА 
 

Р. Ф. Полищук 
Физический институт Российской академии наук, Москва (Россия) 

В статье рассматривается возникновение жизни в космосе как предельно редкое, но структурно 
устойчивое явление эволюционирующей Вселенной. Редкость вызвана требованием сочетания 
целого ряда физических условий для возможности появления биосферы в нашей Галактике. Струк-
турная устойчивость означает неизбежное наличие такого сочетания условий. Например, на сосед-
них с Землей планетах их температуры исключают появление биосферы, но около каждой звезды 
зона совместимых с жизнью температур существует. Разум выступает как дополнительная воз-
можность адаптации части биосферы к окружающей среде. Дано определение жизни: жизнь есть 
поток упорядочения (негэнтропии), обеспечиваемый самокоррекцией наследственного кода при 
условии притока свободной энергии. В природе действует закон неубывания и обычно роста эн-
тропии как меры хаотизации физической системы. Но низкоэнтропийное солнечное излучение 
вытесняет энтропию из окрестности Земли ценой общего увеличения энтропии. Это и создает ло-
кальные зоны возможного возникновения биосферы в космосе.  

Ключевые слова: жизнь, хаос, энтропия, негэнтропия, структурная устойчивость, самоорганизация, 
теория сложности, теория относительности.  
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LIFE AS AN ANTI-CHAOS IN CHAOTIC WORLD 
 



 

R. F. Polishchuk 
Physical Institute of the Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia) 

Abstract. The presented article deals with the problem of the origin of life in space as the extremely rare 
but structurally stable phenomenon of the evolving universe. The rarity of the phenomenon of life in 
space is caused by the requirement of combining a number of physical conditions necessary to create the 
possibility of the appearance the biosphere in our Galaxy. Structural stability (life) is based on the 
objective presence of such a combination of necessary conditions. For example, on the planets adjacent 
to the Earth their temperatures exclude the appearance of the biosphere, but around each star a zone of 
life-compatible temperatures exists. At the same time, the Mind born on the Earth is an additional 
possibility of adapting part of the Earth's biosphere to the environment. In the article the author gives 
the original definition of life. Life is seen by him as a stream of ordering (negentropy), provided by self-
correction of the hereditary code under the condition of an inflow of free energy. The author claims that 
in nature there is a law of non-decreasing and usually the growth of entropy as a measure of chaotic 
physical system. According to the author, low-entropic solar radiation displaces entropy from the vicinity 
of the Earth at the price of a general increase in entropy. According to the author, this creates local zones 
for the possible emergence of the biosphere in space. 

Keywords: life, chaos, entropy, negentropy, structural stability, self-organization, theory of complexity, 
theory of relativity. 
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ВОЙНА КАК СОЦИАЛЬНЫЙ ФЕНОМЕН  
В РУССКОЙ ФИЛОСОФИИ XIX-XX ВЕКОВ: Ф. М. ДОСТОЕВСКИЙ,  

В. С. СОЛОВЬЕВ, И. А. ИЛЬИН, Ф. А. СТЕПУН 
 

С. А. Пономарева  
Филиал Военной академии материально-технического обеспечения, Пенза (Россия) 

Статья посвящена исследованию представлений о войне в русской философской традиции. Рас-
смотрены основные философские идеи о войне известного мыслителя и писателя Ф. М. Достоев-
ского, изложенные в наиболее ярком его произведении – «Парадоксалите», уделено внимание 
размышлениям о смысле войны одного из религиозных мыслителей В. С. Соловьева, изучена осо-
бая концепция войны в «творческой жизни души» И. А. Ильина, проанализирован армейский 
дневник времен Первой мировой войны представителя русской эмиграции Ф. А. Степуна. Опреде-
лены концептуальные особенности в рассмотрении философами войны как социально-
политического и социально-философского феномена. Подчеркнуто антиномичное звучание поло-
жений, выдвигаемых отечественными мыслителями. Показано их стремление описать войну, обо-
значив ее духовно-нравственное значение и социальную роль. В выводах указаны многоплано-
вость и неоднозначность восприятия войны как одного из наиболее противоречивых и неизбеж-
ных явлений в мировой истории. 

Ключевые слова: война, русское воинство, русская философия, смысл войны, антиномии. 
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WAR AS A SOCIAL PHENOMENON IN RUSSIAN PHILOSOPHY  
XIX-XX CENTURIES: F. M. DOSTOEVSKY, V. S. SOLOVYOV,  

I. A. ILYIN, F. A. STEPUN 
 
S. A. Ponomareva  
Branch of the Military Academy of Material and Technical Support, Penza (Russia) 

Abstract. The article is devoted to the study of ideas about war in the Russian philosophical tradition. The 
main philosophical ideas about the war of the famous thinker and writer F. M. Dostoevsky, outlined in his 
most brilliant work – "Paradoxalite", paid attention to reflections on the meaning of the war of one of 
the religious thinkers, V. S. Solovyov, studied a special concept of war in the "creative life of the soul" 
I. A. Ilyin, an army diary from the times of the First World War was analyzed by the representative of the 
Russian emigration F. A. Stepun. The conceptual peculiarities in the consideration by the philosophers of 
the social and political phenomenon – the war are defined. The antinomic sound of the ideas put forward 
by the domestic thinkers is emphasized. The desire to describe the war is shown, indicating a spiritual 
and moral significance and a social role. In the writings of some personalities, the faces of war are 
revealed in the context of the explication of the antinomy of war and peace. The conclusions show the 
multifaceted and ambiguous perception of war as one of the most widespread phenomena in world 
history.  

Keywords: war, Russian philosophy, the meaning of the war. 
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«БОЛЬНАЯ РОССИЯ» И «РАСЕЯ»: МЕРЕЖКОВСКИЙ  
И ГРИГОРЬЕВ О ЛИЧНОМ И СОЦИАЛЬНОМ 

 

O. В. Пчелина 
Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия) 

Статья посвящена анализу произведений «Грядущий Хам», «Больная Россия» Д. Мережковского и 
«Расея» Б. Григорьева, в которых отражены мировоззренческие взгляды авторов на революцион-
ные события и которые являются документальными свидетельствами эпохи, источниками для ос-
мысления социальных действий и представлений о судьбе России в ХХ веке. Тематика работ Ме-
режковского и Григорьева отражала проблему социального кризиса, проявляющегося в революци-
ях и войнах. Осмыслив социально-исторические катаклизмы первой половины XX века, Мережков-
ский и Григорьев вышли за рамки искусства: мыслители пытались показать не только социальное 
проявление зла, но и его метафизическую глубину, тем самым изменив представления и миро-
ощущения своих современников. Главной целью сборника «Больная Россия» является рассмотре-
ние вопросов сущности и цели революции, насилия, роли интеллигенции, сопряжения культуры и 
революции, социальной справедливости и ценности человеческой жизни, трансформации культу-
ры в условиях революции, ее роли в регуляции общественных отношений. Россия Григорьева была 
другой Россией, которая «болит и пугает», готовая взорваться в беспощадном и бессмысленном 
бунте в любое время. Находясь в изгнании, мыслители продолжали отстаивать свою прежнюю 
идеологическую позицию. Эмиграции стала периодом переосмысления всего: большевистских 
идей, действий русской интеллигенции, источников духовного и культурного кризиса, которые 
привели к революционным действиям. После всех пережитых революционных событий и в контек-
сте войн Д. С. Мережковский и Б. Д. Григорьев утвердились в своих идеологических установках, 
продолжали развивать свои концептуальные идеи, определили новые творческие векторы. Твор-
ческое наследие художников-мыслителей представляется значимым для интерпретации прошлого 
и настоящего России, а также для поиска и формирования современных нравственных ориентиров. 

Ключевые слова: «Грядущий Хам», «Больная Россия», «Расея», Дмитрий Мережковский, Борис 
Григорьев, социальная катастрофа, религиозная революция, интеллигенция. 
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"BOL'NAJA ROSSIJA" ("SICK RUSSIA") AND "RASEJA"  
("RUSSIA"): MEREZHKOVSKY AND GRIGORIEV  

ABOUT PERSONAL AND SOCIAL ASPECTS 
 

O. V. Pchelina 
Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola (Russia) 

Abstract. The article gives the analysis of D. Merezhkovsky’s works “The Forthcoming Boor”, “Sick Russia” 
and D. Grigoriev’s work “Russia”. It reflects the authors’ opinion on revolutionary events. Their works are 
the documentary facts of the Russia fate in the 20

th
 century and also the sources for understanding social 

actions and ideas. The theme of Merezhkovsky and Grigoriev's works reflected the problem of social 
crisis shown in revolutions and wars. Having realized the socio-historical cataclysms of the first half of the 
XX century, Merezhkovsky and Grigoriev overcome the limits of art: thinkers tried to show not only a 
social evil, but also its metaphysical roots, thereby they changed the ideological understanding of the 
situation by their contemporaries. The main goal of the collection "Sick Russia" is the consideration of 
revolutionary charecter and goals, violence, intelltctuals` role, relationship between culture and 
revolution, social justice and value of human life, transformation of culture in terms of the revolution, its 
role in the regulation of social relations. Grigoriev's Russia showed another Russia that "sufferes and 
terrifies", where the cutthroat and meaningless revolt has been brewing at any time. Being in expulsion, 
thinkers continued to defend their former ideological position. The emigration was a period of rethinking 
everything – revolutionary ideas, actions of the Russian intellctuals, and reasons for spiritual and cultural 
crisis, which led to revolutionary actions. After all revolutionary events and wars D. S. Merezhkovsky and 
B. D. Grigoriev were affirmed in their own ideological attitudes; they developed and identifyed new 
conceptual and creative ideas. The creative heritage of artists and thinkers is significant for the 
interpretation of past and present of Russia, as well as for searching foundation of modern moral 
reference points. 

Keywords: “The Forthcoming Boor”, “Sick Russia”, “Russia”, Dmitry Merezhkovsky, Boris Grigoriev, social 
catastrophe, religious revolution, intelletctuals. 
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ВИРТУАЛЬНАЯ МОБИЛЬНОСТЬ: РЕАЛИИ,  
ПРОБЛЕМЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ (опыт философского анализа)

  
 
Н. Н. Старыгина 
Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия) 

Виртуальная мобильность рассматривается как часть модели виртуального образования, имеющая 
существенное отличие от академической мобильности. Утверждается, что виртуальное образова-
ние в значительной степени противоречит основным образовательным трендам (идеям компе-
тентностного подхода, практико-ориентированного обучения и др.). Определяя основные законо-
мерности и последствия виртуализации действительности, в том числе образовательных коммуни-
каций, автор обозначает проблемы и перспективы, требующие серьезного научно-педагогического 
осмысления и анализа. Актуальность выявленных проблем объясняется уникальностью общест-
венной ситуации, проявляющейся в сосуществовании «аналогового» и «цифрового» поколений.  

Ключевые слова: виртуальнистика, виртуализация образовательных коммуникаций, мобильность, 
ценности и смыслы.  
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VIRTUAL MOBILITY: REALITIES, PROBLEMS, PROSPECTS  
(experience of the philosophical analysis)  

 

N. N. Starygina 
Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola (Russia)  

Abstract. Virtual mobility is considered as part of model virtual entity, with a significant difference from 
academic mobility. It is argued that virtual education is largely contrary to the basic educational trends 
(ideas of competence-based approach, practice-based learning, etc.). Revealing the main regularities and 
consequences of the virtualization of reality, including educational communications, the author identifies 
problems and prospects, requiring serious scientific and pedagogical reflection and analysis. The 
relevance of the problems identified due to the uniqueness of the social situation, manifested in the 
coexistence of "analog" and "yarovogo" generations.  

Keywords: virtualisatie, virtualization, educational communications, mobility, values and meanings.  
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МИГРАЦИЯ РОССИЙСКОЙ МОЛОДЕЖИ: ЦЕННОСТНЫЕ  
ОРИЕНТИРЫ И ТРАЕКТОРИИ 

 
А. М. Бекарев, Г. С. Пак, Е. О. Шумихина 
Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет 
имени Н. И. Лобачевского, Нижний Новгород (Россия) 

В представленной статье приводятся значимые социологические данные, дается социологическая 
интерпретация миграционных процессов среди современной российской молодежи. Основное 
внимание уделено образовательной миграции молодежи. Анализируются важнейшие факторы, 
влияющие на образовательную мобильность российской молодежи. На основе приведенного эм-
пирического материала раскрываются ценностные ориентиры современных молодых людей и 
определяются основные траектории их миграционных перемещений в современном российском 
обществе. Авторы констатируют ясную тенденцию оттока молодежи из региональной России в 
Москву и Санкт-Петербург, а также другие города-мегаполисы. Дается первичный анализ причин 
оттока молодых людей из региональной России в крупные города.  

Ключевые слова: миграция, образовательная миграция, молодежь, ценностные ориентиры, ми-
грационные траектории. 
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Abstract. In this article significant sociological data are given, and a sociological interpretation of the 
migration processes of contemporary Russian youth is given. The main attention is drawn to the 
processes of educational youth migration. The most important factors affecting the educational mobility 
of Russian youth are analyzed. Based on the above empirical material, the value orientations of modern 
Russian youth are revealed and the main trajectories of its migratory movements in modern Russian 
society are determined. The authors state a clear trend of the outflow of youth from regional Russia to 
the cities of megacities, as well as to Moscow and St. Petersburg. The primary analysis of the reasons for 
the outflow of young people from regional Russia to the major cities is given as an urgent social problem 
for modern regional Russia, which can significantly affect the sustainable development of Russian 
regions. 

Keywords: migration, education migration, young people, values targets, migration trajectories. 
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ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ МОБИЛЬНОСТЬ  

ВЫПУСКНИКОВ СТАРШЕЙ ШКОЛЫ: МЕЖДУ СТОЛИЦЕЙ  
И РЕГИОНАМИ 

 
А. А. Бушмелев 
Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия) 

Общей проблемой для большинства регионов РФ на протяжении 25 лет является потеря трудоспо-
собного населения из-за миграции граждан в экономически более успешные и перспективные ре-
гионы. Главным направлением миграционных потоков стало западное. Основные центры притяже-
ния – Москва и Московская область, Санкт-Петербург и Ленинградская область. Особую озабочен-
ность вызывает тот факт, что наиболее активными участниками этого процесса являются выпускники 
11-х классов (молодые люди 17-18 лет), которые ориентированы на поступление в вузы за пределами 
Республики Марий Эл (до 40 % от общего количества выпускников школ), причем из них значитель-
ная часть не планирует возвращаться на малую родину. В результате регион теряет наиболее подго-
товленных в интеллектуально-культурном плане молодых людей, что негативно сказывается на соци-
ально-экономической и демографической ситуации в РМЭ. В статье на основе анализа статистических 
данных и опроса выпускников школ выявляются факторы, способствующие оттоку молодежи из ре-
гиона, а также формулируются возможные направления работы в регионе по повышению социально-
экономической привлекательности республики для молодых людей. 

Ключевые слова: образование, миграция, молодежь, демография, абитуриенты, образовательная 
мобильность. 
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ACADEMIC MOBILITY OF SENIOR SCHOOL LEAVERS: BETWEEN 

THE CAPITAL AND REGIONS 
 

A. A. Bushmelev 
Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola (Russia) 

Abstract. Loss of working population as the consequence of migration to more successful and 
prospective regions is the shared problem for the majority of the regions of the Russian Federation 
during the last 25 years. The main migration direction is west, and the main attraction centers are 
Moscow and Moscow Region, St. Petersburg and Leningrad Region. The fact that the most active 
participants of the process are senior school leavers (17-18 year olds), who strive for entering HEIs 
outside of Mari El Republic (up to 40 % of the aggregate number of school leavers) and the significant 
part of them do not plan to come back home, cause an overriding concern. As the result the region 
looses the most intellectually and culturally prepared young people, which adversely affects social, 
economical and demographic conditions of the Republic of Mari El. The article, which is based on the 
analysis of statistic data and polling of school leavers, reveals factors which promote departure of young 
people, formulates perspective focus areas for improving social and economical attractiveness of the 
Republic. 

Keywords: education, migration, youth, demography, applicants, academic mobility. 
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ТВЕРСКАЯ ОБЛАСТЬ – РЕГИОН РИСКА 
 

В. Э. Войцехович 
Тверской государственный университет, Тверь (Россия) 

Тверской регион Российской Федерации (Тверская область) расположен на истоке реки Волги, ме-
жду крупнейшими городами России Москвой и С.-Петербургом. Тверской регион содействует со 
старинными русскими городами Новгородом, Псковом, Смоленском, Ярославлем … Город Тверь и 
тверские земли впервые упомянуты в исторических документах в 1135 г., за 12 лет до образования 
Москвы (1147). Каковы особенности, преимущества и недостатки Тверского региона в сравнении с 
другими регионами России? Каковы наиболее существенные факторы социальной мобильности 
жителей региона, в особенности молодежи, в Тверском регионе? Каковы факторы образователь-
ной мобильности молодежи в регионе? На все эти вопросы даются ответы в данной статье. 

Ключевые слова: Тверской регион, социальная мобильность, образовательная мобильность, 
молодежь. 
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THE TVER REGION – THE REGION OF RISK 
 
V. E. Voytsekhovich 
Tver State University, Tver (Russia) 

Abstract. The Tver region of the Russian Federation (Tver region) is located on the Volga River head, 
between the largest cities of Russia Moscow and St.-Petersburg. The Tver region is located close to the 



 

ancient Russian cities of Novgorod, Pskov, Smolensk, Yaroslavl … The city of Tver and the Tver lands are 
for the first time mentioned in historical documents in 1135, in 12 years before the formation of Moscow 
(1147). What are the peculiarities, advantages and shortcomings of the Tver region (in comparison with 
other regions of Russia)? What are the most essential factors of social mobility of inhabitants of the 
region, in particular of youth in the Tver region? What are the factors of educational mobility of youth in 
the Tver region? These are the main subjects of the articlet. 

Keywords: Tver region, social mobility, educational mobility, youth. 
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КЛАССИФИКАЦИЯ ОСНОВАНИЙ СОЦИАЛЬНОЙ МОБИЛЬНОСТИ 
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Всероссийский научно-исследовательский институт радиологии и агроэкологии, 
Обнинск (Россия) 

Обоснованы противоречия классической классификации социальной мобильности П. Сорокина, 
классифицированы виды миграции в качестве разновидностей территориальной мобильности, 
предложена классификация центр-периферийной мобильности. 

Ключевые слова: социальная мобильность, классификация, миграция, территориальная мобиль-
ность, центр-периферийная мобильность. 
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CLASSIFICATION OF THE BASES OF SOCIAL MOBILITY 

 
V. A. Nezhdanov 
Russian Research Institute of Radiology and Agro-ecology, Obninsk (Russia) 

Abstract. The focus of the analysis is the problem of the classification of social mobility adopted in 
modern sociological theory. In the presented article, the generally accepted approaches to the classical 
classification of social mobility in modern sociological knowledge are considered. The contradictions of 
the classical classification of social mobility in the sociology of P. Sorokin, which is the basis for 
understanding social mobility, are formulated and substantiated. The author's classification of migration 
types as varieties of territorial mobility is given in the article. In addition, the author proposes a 
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classification of center-peripheral mobility, complementing and refining the generally accepted approach 
to understanding the classification of social mobility. 

Keywords: social mobility, classification, migration, territorial mobility, center-peripheral mobility. 
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РОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ СИСТЕМА  
В СИТУАЦИИ СМЕНЫ ПОЛИТИЧЕСКИХ ЭПОХ 

 
А. В. Дахин 

Нижегородский институт управления – филиал Российской академии народного  

хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, Нижний Новгород (Россия) 

Транзит политической системы в России рассматривается в свете фундаментальных теоретических 
и мировоззренческих оснований современных политических исследований. Отмечая значимость 

фундаментальной дискуссии между сторонниками различных подходов к пониманию природы 
общества и политики, автор отстаивает подходы, которые опираются на понимание фундамен-
тальной роли структур коллективной социально-исторической памяти в обществе и политике, при-

знают важность связи политической современности с ее предшествующей историей. Отметив от-
сутствие актуальных концептов периодизации глобальной политической истории общества, автор 

кратко излагает свой подход, в рамках которого определяется понятие «политическая эпоха», а 
также представляются критерии выделения пяти таких эпох: эпоха древних мифо-династических 

государств, эпоха религиозно-династических государств, эпоха светских тоталитарных государств, 
эпоха светских демократических государств и эпоха будущего светских социальных/антропомер-

ных государств. В заключение автор формулирует гипотезу о вероятном «закате» эпохи светских 
демократических государств в начале XXII века и о роли России в этой перемене политических 

эпох. 

Ключевые слова: политика, общество, политическая эпоха, историческая социальная детермина-

ция политики, ситуативное социальное конструирование политики.  
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RUSSIAN POLITICAL SYSTEM 
IN A SITUATION OF CHANGE OF POLITICAL ERAS 

 
A. V. Dakhin 
Nizhny Novgorod Institute of Management – Branch of Presidential Academy  
of National Economics and Public Administration, Nizhny Novgorod, (Russia) 

Abstract. Transit of political system in Russia is analyzed in the light of fundamental theoretical and 
philosophical foundation. The author points out an importantance of these fundamental debates 
between the followers of different approaches to understanding nature of society and policy based on 
the structures of socio-historical memory concerning with actual socio-political processes. He admits 
significance оf correlations between political modernity and its previous history. Characterising the 
actual concepts of global political history the author briefly shows his own approach to the pfoblem and 
gives the explanaition of term “political epoch” characterizing different criteria of five epochs: epoch of 
an ancient myth-and-dynastic states; epoch of religious-and-dynastic states; epoch of secular totalitarian 
states; epoch of secular democracy states and epoch of future secular social/anthropomorphic states. In 
conclusion the author formulates the hypothesis about probable epoch «sunset» of secular democracy 
states in the beginning of XXII century and about mission of Russia in this exchange of political eras. 

Keywords: politics, society, political epoch, historical social determination of policy, contemporary social 
constructing of policy. 
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Ананьинская эпоха в Поволжье была временем взаимодействия финно-угорского и ираноязычного 
миров. Это способствовало культурному подъему населения акозинской культуры. Ярким приме-
ром культурного синтеза является искусство этой эпохи. Зооморфные и антропоморфные образы, 
созданные населением акозинской культуры, могут быть интерпретированы в традициях как фин-
но-угорской, так и индоиранской мифологии. 
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Abstract. The Ananiе era in Volga region was the time of interaction between the Finno-Ugric and Iranian 
worlds. This contributed to a cultural rise of population of Akosino culture. The art of this era is a vivid 
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